
La presencia de un equipo de
televisión en las afueras de la di-
rección donde según sus antece-
dentes funcionaba Democracia
Viva, a los pocos días de cono-
cerse las primeras informacio-
nes de lo que luego sería conoci-
do como el caso Convenios, aler-
tó a la diputada exfrenteamplis-
ta Catalina Pérez, según una
serie de mensajes de WhatsApp
con quien en ese en-
tonces era su pareja
y se desempeñaba
además como repre-
sentante legal de la
fundación, Daniel
Andrade, que fue-
ron difundidos ano-
che por T13.

Aunque en reiteradas ocasio-
nes ha asegurado que descono-
cía antecedentes sobre los con-
tratos por $426 millones suscri-
tos con la seremi de Vivienda y
Urbanismo de la Región de An-
tofagasta, los chats —que for-

man parte de un informe de la
fiscalía— darían cuenta de su
preocupación frente al naciente
escándalo y de su noción de al-
gunas de las irregularidades de
la entidad. 

Pérez le escribió a Andrade el
20 de junio de 2023, cuatro días
después de que la noticia sobre
los convenios fuera publicada
por el portal Timeline, advir-
tiéndole que era imperativo que
el departamento, ubicado en la

comuna de Ñuñoa,
“parezca un lugar
de trabajo”. 

“Dani, están apre-
tando por el domici-
lio de la Ceci, fueron
a grabar afuera y to-
do, has hablado con
ella? Creo que debe-

rías si es que no han ido a grabar,
ponerle un logotipo de Demo-
cracia Viva en la puerta, que ha-
ya una oficina habilitada dentro
de la casa, cosas así”, dice uno de
los chats de la congresista. 

Y agrega: “Para que cuando

golpeen la puerta alguien abra y
digan que sí, que ahí trabaja la
fundación, que no es un lugar
para recibir personas, sino solo
una oficina de trabajo. Váyanse
para allá y ambienten”. 

“Es más importante ir al cen-
tro a sacar los stickers, llevar pa-
peles para que parezca un lugar
de trabajo, esas cosas”, detalla.

La conversación se dio un día
después que la diputada señala-
ra ante la prensa que “no he co-
metido ningún error aquí, ni
tengo absolutamente ninguna

responsabilidad que asumir so-
bre mis hombros”, así como que
“yo no tenía ningún conoci-
miento sobre la firma de este
convenio, sus características,
montos, momentos o lugar de
ejecución”. 

Estos mensajes son parte de
un informe de más de cien pági-
nas con que la fiscalía busca lo-
grar el desafuero de Pérez ante la
Corte de Apelaciones de Antofa-
gasta y así avanzar en una even-
tual formalización por el delito
de fraude al fisco. 

“Preocúpate 
de ti nomás”

En otro de los mensajes di-
fundidos, Andrade le escribe a
la diputada “igual lo importan-
te eres tú, Carlos está bien, apa-
ña a todo, se sigue moviendo”,
en una presunta referencia al
exseremi Carlos Contreras,
quien era además el exjefe de
gabinete de Pérez y con quien
su pareja de ese entonces firmó
los polémicos convenios. To-
dos ellos eran en esa época,

además, militantes de Revolu-
ción Democrática.

“Así que tú preocúpate de ti
nomás, dice que es importante
que nosotros reforcemos que tú
no sabías”, agrega. 

Sus vinculaciones con el caso,
además de sus relaciones perso-
nales y laborales con Andrade y
Contreras, también se sostienen
en que Pérez es diputada por el
distrito tres en la región nortina
donde se desempeñaba la funda-
ción y el representante regional
del Ministerio de Vivienda.

El peritaje de la PDI que reve-
ló conversaciones donde An-
drade le comunicó a Pérez des-
de que estaba en gestiones para
los contratos con la seremi hasta
su concreción, fueron antece-
dentes que permitieron al fiscal
Cristián Aguilar ingresar una
solicitud de desafuero contra la
congresista.

Por su parte, el Consejo de
Defensa del Estado ampliará la
querella contra la diputada, co-
mo “cómplice del delito de
fraude al fisco”, y anunció que
participará en la audiencia de
desafuero fijada para el próxi-
mo mes. La instancia está pro-
gramada para el próximo 10 de
febrero.

En tanto, Andrade y Contre-
ras, que son los principales im-
putados en el caso, serán refor-
malizados por delitos asociados
a otras fundaciones.

En los chats la congresista se refiere al departamento donde supuestamente funcionaba Democracia Viva

“Que parezca un lugar de trabajo”: Revelan
mensajes entre diputada Pérez y Andrade

A. ZÚÑIGA 

La legisladora ha negado tener
conocimiento de los contratos de la
fundación donde su expareja era
representante legal con la seremi de
Vivienda de Antofagasta, y que dio
origen al caso Convenios. 

Uno de los
chats entre la
diputada Pérez
y Daniel An-
drade del 20 de
junio de 2023,
cuatro días
después que
estallara el caso
Democracia
Viva, por los
contratos por
más $400
millones suscri-
tos con la seremi
de Vivienda de
Antofagasta.
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DESAFUERO
La audiencia de
desafuero de la

legisladora está fijada
para el 10 de febrero.

“Son maltratadores”. Ese es parte del mensaje
que a las 19:39 horas del martes habría llegado a
cerca de 40 funcionarios del Ministerio de Hacien-
da. La remitente, una abogada de 37 años de la
Unidad de Educación y Acompañamiento de la
Defensoría del Contribuyente (Dedecon) de la re-
partición, advertía a través de la plataforma Teams
a sus compañeros de trabajo sobre conductas de
maltrato laboral. En el texto, la mujer apuntó con
nombre y apellido a dos de sus superiores, quienes
serían responsables de los malos tratos, y terminó
su mensaje con una solicitud: “Avisen a la ACHS
(Asociación Chilena de Seguridad)”. Hagan suma-
rios”. Minutos después, según testigos, la abogada
cayó en la terraza del tercer piso, luego de haberse
lanzado desde el piso 14 del edificio ministerial
ubicado en Teatinos 120, Santiago Centro, a pasos
del Palacio de La Moneda.

Ante esta situación, Carabineros recibió el llamado
de los guardias de seguridad del Ministerio de Hacien-
da. “Nos percatamos de la veracidad de los hechos,
encontrando a una persona de sexo femenino, de
decúbito dorsal y sin signos vitales”, según señaló el
teniente Tomás Urra, de la Prefectura Central.

Fiscalía pide más antecedentes

Frente a estas informaciones, la fiscalía ha solici-
tado más antecedentes al Ministerio de Hacienda,
donde además ya se abrió un sumario administrati-
vo para determinar una posible vinculación de situa-
ciones laborales hostiles con la decisión que habría
tomado la funcionaria de lanzarse desde la altura.
La investigación es liderada por Patricia Varas,
persecutora adjunta jefe de la Fiscalía de Delitos de
Género y Violencia Intrafamiliar de la Región Metro-
politana Centro Norte.

Respecto a la víctima, de acuerdo a información
que publicaba en sus redes sociales, además de abo-
gada, era escritora y activista cercana al movimiento
feminista, participando incluso de programas de
conversación que abordaban esa temática. En ese
sentido, trabajó entre 2022 y 2024 como encargada
de género en la institución. Su rol en esta materia fue
destacada durante el miércoles por la ministra de la
Mujer y Equidad de Género, Antonia Orellana.

Desde la Dedecom —lugar donde la víctima tra-
bajó desde mayo de 2022 hasta el 15 de enero de
2025, cuando se registró su deceso— enviaron un
comunicado en el que “primero que todo” señalaron
que lamentan “sinceramente el trágico fallecimiento

de una de nuestras funcionarias, lo cual, como insti-
tución, nos embarga en un profundo dolor”.

Respecto de las investigaciones pertinentes, y en
línea con el ministro Marcel, puntualizaron que se
han puesto “completamente a disposición del Minis-
terio Público para aclarar esta situación” y se excu-
saron de que no pueden referirse “sobre la materia
de investigación, ya que es una causa que está
actualmente en manos de la Fiscalía de Género”.

En último lugar, indicaron que “es importante
señalar que nuestro organismo cuenta con protoco-
los actualizados de prevención y denuncia de violen-
cia y acoso laboral y sexual. Y que al momento de
esta tragedia no había denuncias presentadas”. Este
medio intentó contactar a través de la Dedecom a
los dos funcionarios acusados de maltrato en el
mensaje de la abogada, sin embargo, negaron la
solicitud para no entorpecer la investigación.

En la misma línea que la Dedecom, ayer en el
Congreso el ministro de la cartera, Mario Marcel, se
refirió al suceso y aseguró que: “No había antece-
dentes previos, por supuesto”. Además, indicó que el
fallecimiento “es materia que está siendo investiga-
da por el fiscal, que está siendo considerada en el
sumario administrativo. Hay que dejar que las insti-
tuciones hagan su trabajo”.

Oficio y reacciones gremiales

En tanto, las diputadas de Renovación Nacional
Carla Morales y Paula Labra oficiaron al ministro
Marcel para que entregue un pronunciamiento
oficial donde “detalle las medidas adoptadas por el
ministerio tras el incidente y explique los protocolos
activados en casos de accidentes graves o falleci-
mientos en sus dependencias”.

Desde la Federación Nacional de Asociaciones del
Palacio de La Moneda (Fenapal) enviaron un comu-
nicado en el que catalogaron como “imprescindible
que las autoridades competentes realicen una inves-
tigación pronta, rigurosa y transparente, que permi-
ta esclarecer las circunstancias de este lamentable
hecho y adoptar las medidas necesarias para preve-
nir que situaciones como esta no vuelvan a ocurrir”.

LA ABOGADA ACUSÓ A SUPERIORES DE MALTRATO LABORAL ANTES DE SU PRESUNTO SUICIDIO:

Mensaje de funcionaria de Hacienda previo a caer desde piso 14
agudiza dudas hacia el Ejecutivo sobre contexto de su muerte

El hecho ocurrió la tarde de este martes en el Minis-
terio de Hacienda.

E. CANDIA

“La solución (…), que parece
una idea, en los papeles, noble, de
su hermano y de su socio y amigo,
lo transforman en un instrumento
ilícito y espurio que no perseguía
ese fin”, fue una de las afirmacio-
nes del fiscal Juan Pablo Araya,
durante la exposición de antece-
dentes en los que se sustentan los
cargos detallados en los días ante-
riores y las cautelares solicitadas
ayer, entre otros, contra los funda-
dores de Grupo Patio, los herma-
nos Álvaro y Antonio Jalaff, en el
marco del caso Factop. 

Fue respecto de ellos, a quienes
se les imputan los delitos de lava-
do de activos, estafa, administra-
ción desleal y uso malicioso de
instrumento privado mercantil
falso, que el Ministerio Público so-
licitó la medida más gravosa de
prisión preventiva.

Así, en esta cuarta jornada de la
audiencia de formalización —lue-
go de tres días de exposición de
cargos por parte de la Fiscalía Me-
tropolitana Oriente—, el persecu-
tor expuso con detalle los porme-

nores en la creación del fondo de
inversión Capital Estructurado I,
cuyo fin era reestructurar y saldar
deudas por alrededor de $28 mil
millones que Antonio Jalaff man-
tenía con distintas sociedades. 

n “Concierto de voluntades”
Según el persecutor, su consti-

tución “deriva de la voluntad de
dos personas, Álvaro Jalaff y Ma-
nuel Bulnes”, aunque detalló que
“hay un concierto de voluntades
para desarrollar este instrumento
financiero espurio y que, además,
algunos de ellos, en su forma o
desde su particular situación, van
aportando los elementos para que
se vaya cometiendo este delito”.

El Ministerio Público ya había
señalado que “dicha finalidad era
conocida por todos los imputa-
dos, quienes tomaron parte, tanto
en la creación del fondo como en
su administración, en miras de ob-
tener el resultado perseguido. Pa-
ra tales efectos, (…) intentaron dar
una apariencia de seguridad, res-
paldo y veracidad que no se con-
dijo con los actos realizados, desde
el primer día en que el fondo se

puso en funcionamiento”.
Además, en esa misma instan-

cia se señaló que el perjuicio fiscal
en el que se traducen las declara-
ciones de impuestos maliciosa-
mente falsas presentadas por los
hermanos Jalaff ante el Servicio de
Impuestos Internos (SII) supera
los $6 mil millones.

Las otras cautelares pedidas,
además del arraigo nacional, son
arresto domiciliario nocturno pa-
ra el socio de los hermanos Jalaff,
Cristián Menichetti, así como de
los exejecutivos de LarrainVial
Manuel Bulnes y Felipe Porzio, y
el exgerente general de Larrain-
Vial Activos AGF Claudio Yáñez.
En el caso de los exdirectores de
esta última —Andrea Larraín,
Andrés Bulnes, Jaime Oliveira, Jo-
sé Correa y Sebastián Cereceda—
se solicitó firma mensual.

Como la presentación de la
fiscalía se extendió más de lo ori-
ginalmente estipulado, los ale-
gatos de las defensas sobre las
cautelares solicitadas quedaron
para hoy, al igual que una última
parte de la exposición del Minis-
terio Público y la intervención

de los querellantes.
Sobre el funcionamiento del

fondo, el fiscal afirmó que “el di-
rectorio de LarrainVial (Activos) y
su gerente general omiten sus
obligaciones de acuerdo a la Ley
Única de Fondos, y permiten que
tanto personas externas a la admi-
nistradora, como son los herma-
nos Álvaro y Antonio Jalaff, más
Daniel Sauer y Luis Flores, reali-
cen actividades de planificación y
ejecución”. 

Y agregó que el “planteamien-
to equívoco que se realiza artifi-
ciosamente” a los aportantes es
decirles que detrás de este fondo
hay una “participación indirec-
ta” en Grupo Patio, “pero resulta
que terminan valorizando crédi-
tos que no tienen respaldo docu-
mental alguno, que no están en
un pagaré, en un cheque o una le-
tra, y que más aún, en el caso de
Factop, están representados en
facturas falsas”.

Como “basta con un inversio-
nista institucional”, señala el fis-
cal, incorporan a STF, “y porque
además Álvaro Jalaff tenía rela-
ción directa con esta corredora,

es más, de acuerdo a este antece-
dente, él sería el propietario en
las sombras, o uno de los socios
en las sombras, de Daniel Sauer y
Luis Flores”.

Sobre el conocimiento de los
miembros de LarrainVial en gene-
ral, apuntó que “sabían que había
un contrato con STF, sabían de su
existencia, y no pueden amparar-
se (…) en que STF era una corre-
dora regulada por la CMF”, y aña-
dió que, por el contrario, “no se
realizó ninguna actividad para ve-
rificar el origen de los fondos de
los créditos que estaban siendo in-
corporados”. Y añadió que esta-
ban en conocimiento de la suspen-
sión y posterior cancelación de di-
cha corredora por la CMF.

n Coordinación por chats
El fiscal igualmente sostuvo

que a la fecha de lo ocurrido, Bul-
nes “era el ejecutivo de mayor re-
levancia de LarrainVial en esta es-
tructura”, así como que al menos
desde 2017 “mantenía una rela-
ción cercana tanto con Álvaro co-
mo con Antonio Jalaff”. 

“No ocupaba cargos produc-

to de la sanción que le fue im-
puesta por la antigua Superin-
tendencia de Valores y Seguros
en el caso Cascadas (…), pero a
la vez era socio de la matriz, por
lo tanto, era el ejecutivo de ma-
yor rango y compartía directo-
rio en una unidad (…) donde es-
taba asociado LarrainVial con
Grupo Patio”, detalló.

Pese a ello, precisó que quien
en la práctica da forma al fondo
es Felipe Porzio, aparentemente
—indicó— porque en la estruc-
tura de la compañía “es la perso-
na más capacitada para la crea-
ción de estos instrumentos”. 

Mientras que sobre Menichet-
ti, afirmó que fue un “autor con-
certado”, lo que se evidencia por
un grupo de chat llamado “Co-
ordinación”, en el que “está par-
ticipando activamente junto a
los otros coimputados en la eje-
cución de esos acuerdos”; en tan-
to, en la creación del fondo —re-
flejado por otro grupo llamado
“Café Mañana”— participan Ál-
varo Jalaff, Daniel Sauer y Luis
Flores, quienes “van coordinan-
do las etapas”.

Pidieron prisión preventiva para los hermanos fundadores de Grupo Patio:

Fiscalía apunta que cercanía entre los
Jalaff y Manuel Bulnes, de LarrainVial,
fue clave en diseño de fondo indagado

A. ZÚÑIGA y E. CANDIA 

Hoy se desarrolla la quinta jornada de la audiencia de formalizaciones y
reformalizaciones de los casos Factop y Audio, en la que se espera que por primera
vez desde su inicio se escuche a abogados defensores. 

En la jornada de hoy, la fiscalía terminará su exposición de antecedentes
para sustentar los cargos y luego intervendrán los querellantes y los aboga-
dos de los imputados. 
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